

A-22) 破裂脳動脈瘤重症例の急性期手術の成績

江塚 勇・高井 信行 (新潟労災病院)
柿沼 健一・山本 潔 (脳神経外科)

対象は過去10年間における破裂脳動脈瘤による SAH 524 例のうち、発症後3日以内入院の Grade 4, 5 の153 例である。このうち Grade 4 の41例, 5 の19例, 計60 例に対して急性期 clipping を行ったが, outcome E, G, F, P, Dはそれぞれ7, 6, 13, 6, 26例であった。Grade 5 のDは68.4%, P+Dは90%, 年齢別にはDは60代が多く64.7%, 70代では28.6%であったが, P+Dはそれぞれ70.6, 66.7%と大差なく若年層より不良。動脈瘤の部位を IC, MC, AC, BA+PA に大別するとDはそれぞれ25.0, 42.3, 50.0, 75.0%, 脳内血腫合併症では出血量の他に部位が関係し, E (16.7%), F (25.0%), D (47.2%) に三分される傾向があった。Frontal, temporal では比較的予後は良好で, herniation sign を示しているものは不良。

重症例に対する急性期手術の消極的方針をとった83年3月以前と積極的方針をとった以後を比較すると, 重症例の死亡率は84.0%から, 56.9%に, また overall mortality は36.5%から22.9%に低下した(ともに $P < 0.05$)。

A-23) 高令者の脳動脈瘤

上之原広司・奥平 欣伸 (市立酒田病院)
脳神経外科

昭和52年10月から, 昭和62年9月までの10年間に, 市立酒田病院に入院した65才以上の高令者破裂脳動脈瘤は113例であった。これは全破裂脳動脈瘤症例331例の34.1%にあたり, その割合は非常に高かった。又男性29例, 女性84例と女性が著しく多かった。高令者破裂脳動脈瘤症例の術前死亡率は53.1% (65才未満:30.3%) と高く, 又高令者の脳動脈瘤直接手術率は56.6% (65才未満:83.6%) と約半数であった。高令者の手術成績は, 手術死亡率10.0% (65才未満:7.1%), 術後社会復帰率80.0% (65才未満:86.6%) と65才未満の若年者とはほぼ同率であった。以上より, 今後, 増加することが予想される高令者の脳動脈瘤については, 老人に特有な肺炎を初めとする種々の全身合併症に十分注意すれば, 若年者と同様に手術を原則とする治療を行うべきものと思われるので報告した。

A-24) クモ膜下出血の消長と症候性脳血管攣縮との関連

—CT 所見と臨床経過—

大熊 洋揮・鈴木 重晴 (弘前大学)
岩淵 隆 (脳神経外科)

症候性脳血管攣縮(攣縮)の発生要因として血管周囲の血腫存続および髄液との隔絶を考えているが, 攣縮発生後の脳虚血症状の経過・予後, 血管撮影上の攣縮程度, CT 上の低吸収域(LDA)の範囲と, CT 上の7ヶ所の脳槽の高吸収域(HD)評価によるスコアとの相関を, CT 導入以後の症候性攣縮症例を対象に検討した。クモ膜下血腫量は初期量のみならず特に第10病日までの消退速度が予後と良く相関した。血管写上の攣縮の程度は, 軽度のものでは改善例が, 極めて強度のものでは死亡例が大多数を占めるが, 中等度~強度のものでは改善例と固定例が混在した。LDA は改善例では小~中型が多く, 固定~死亡例では大型のものが多数を占めたが, さらに血管写上の攣縮との相関をみると, 改善例では中等度~強度の攣縮でも LDA が小型~中型が多いのに対し, 固定例では同様の攣縮程度でも大型が多数を占め, この2群では血管写上の攣縮と経過・予後, 梗塞巣の範囲が必ずしも相関せず, 全体的スコアの他に局所的血管周囲環境の影響が考えられた。

A-25) Transcranial Doppler Velocimeter による脳血管攣縮の診断

—脳血流量および脳血管写所見との比較—

水野 誠・朝倉 健 (秋田県立脳血管)
波出石 弘・安井 信之 (研究センター)
脳神経外科

今回我々は, 破裂脳動脈瘤症例に対し, Transcranial Doppler (TCD) 装置 (TC2-64, EME) を用い, 脳血管攣縮 (VS) の早期診断に関しその臨床的有用性を確認したので報告する。対象は, 破裂脳動脈瘤13例 (ICA 4例, MCA 3例, Acom 5例, BA 1例), 男性4例, 女性9例, 年齢は36~78歳, 平均55.1歳である。血流計測は, 中大脳動脈水平部の平均血流速度 (FV) および S/D 比 (収縮期/拡張期最大振幅比) を原則として第3病日より第20病日にわたり連日測定した。また ^{133}Xe 静注法による脳血流量は脳血管攣縮の極期前後に, 脳血管撮影は第7~10病日に行った。13例中12例に脳血管写上 VS の所見を得たがこれらの例では第4病日から第14病日にわたり一過性の FV の上昇 (96~184cm/sec) および S/D 比の低下を認め, これらに一致して CBF 値の低下を認めた。特に症候性 VS を呈した5例 (38.5